

VULNERABILIDAD FISCAL FUE IDENTIFICADA POR MIEMBROS DEL BANXICO

EPN deja en herencia finanzas públicas frágiles: CEESP

La deuda pública subió 80%; la nueva administración destinará recursos del presupuesto al pago de obligaciones

Yolanda Morales
EL ECONOMISTA

EL GOBIERNO de Enrique Peña Nieto deja las finanzas públicas en la mayor condición de fragilidad, en al menos cuatro administraciones, aseguró Francisco Lelo de Larrea Padilla, subdirector de Investigación del Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP).

Esta fragilidad es un factor de riesgo si se asume que los tres candidatos punteros a la Presidencia cuentan entre sus planteamientos, con programas que pretenden generar más gasto, esgrimió.

Durante su ponencia en el 3er Congreso de Economía del Tecnológico de Monterrey, detalló que, de prosperar los planteamientos de pensión universal que propone el candidato del PAN, los programas de becas de Morena y la creación del registro único de necesidades del PRI, dejarían en peores condiciones a las finanzas públicas.

Este diagnóstico de vulnerabilidad fiscal fue identificado por los cinco miembros de la Junta de Gobierno del Banco de México (Banxico), tal como lo relata la Minuta 58, divulgada ayer, donde enfatizan que "el ajuste se ha dado basado en reducciones de inversión pública".

El funcionario del CEESP recuerda que, cuando Enrique Peña Nieto llegó a la Presidencia, el dólar se encontraba en 13 pesos y ahora prevé que cerrará por arriba de 19.60 pesos por unidad.

Consigna que la deuda pública se incrementó 80% en la gestión de EPN, lo que también deja en importante desventaja el arranque de la nueva administración, por-

que tienen que destinar recursos del presupuesto al pago de obligaciones heredadas, en un contexto de mayores tasas y un dólar más fuerte.

RECURSOS EXTRAORDINARIOS Y DEUDA SE GASTARON

El subdirector del CEESP lamentó ante estudiantes que en esta administración el gobierno contó con recursos extraordinarios, resultado del traspaso del remanente de operación del Banxico y de los generados por la reforma tributaria y,

lejos de invertirlos, los utilizó para fondear el gasto público.

Aseveró que con la reforma tributaria se quitó dinero a los trabajadores y empresarios y los recursos no fueron aprovechados en inversión.

Citó los datos recientes de las finanzas públicas para evidenciar que los niveles de inversión del gobierno son más bajos desde 1940.

Demostó que, en inversión física, el gobierno "simplemente dejó de invertir y ésta se cayó desde el año 2015". Evidenció que la mayor caída se observó el año pasado.

Puntualizó que, aun cuando este comportamiento explica el mínimo desempeño del Producto Interno Bruto (PIB), "no corresponde al histórico flujo de ingresos extraordinarios que tuvo el gobierno desde el 2015, ni al endeudamiento en que ha incurrido desde el 2010".

SUPERÁVIT NO EVITÓ FRAGILIDAD

Así, pese a contar con su superávit primario, resultado de la aplicación de ingresos no recurrentes, como fue el remanente de operación del banco central o los que resultan de la reforma tributaria del 2013, consigna que el panorama es

de incertidumbre.

El contexto mundial motivará una volatilidad del dólar y un endurecimiento de las condiciones financieras, factores que también juegan en contra de las finanzas públicas de México.

Explicó que el déficit de cuenta corriente depende de forma importante del flujo de Inversión Extranjera Directa (IED) y ésta se ha dirigido a proyectos energéticos principalmente y como resultado de la reforma energética.

Si el candidato puntero en las encuestas, Andrés Manuel López Obrador, consigue revertir la reforma energética, esta inversión desaparecerá y tendremos un problema en la cuenta corriente, advirtió.

Información del Banxico muestra que el déficit de la cuenta corriente del 2017 ascendió a 18,831 millones de dólares, lo que representó 1.6% del PIB.

Consigna que la IED que fluyó al país el año pasado ascendió a 24,612 millones de dólares.

Según el funcionario del CEESP, el mayor flujo de IED se dirige a los proyectos energéticos.

CRECIMIENTO ACOTADO POR INVERSIÓN

El funcionario del CEESP mostró que México completó 32 trimestres en crecimiento positivo y que es uno de los periodos más largos de expansión que ha vivido la economía.

Esgrimió que la parte central de este desempeño es el sector industrial y el mercado doméstico.

Pese a contar con la expansión más larga, se observa una impor-

tante desaceleración desde el 2016 resultado de la baja inversión pública, lo que no ha contribuido al desarrollo de infraestructura, expansión de empleos y crecimiento sostenido.

Admitió que la economía ha generado unos 300,000 empleos y estima que, más o menos, la mitad corresponde a nuevas plazas. El resto tiene que ver con la regularización de empleos informales resultado de una acción más efectiva del Instituto Mexicano del Seguro Social.

Pero incluso los nuevos empleos están en riesgo en la eventualidad de que se reduzca la inversión, por incertidumbre o por el desaliento resultado de un cambio en las políticas públicas.

ymorales@eleconomista.com.mx

Avala Senado comisionados a modo

Impone PRI INAI carnal

Abandonan la sesión panistas y perredistas; PT-Morena se queda y permite el quórum

ROLANDO HERRERA
Y ANTONIO BARANDA

El PRI en el Senado dio un madrugue para imponer en el INAI a dos incondicionales.

Carlos Alberto Bonnín Erales y Blanca Lilia Ibarra Cadena fueron los designados para incorporarse al Instituto. Hasta ayer, ambos eran empleados de la propia Cámara alta.

Con esta elección, el tricolor aumenta su influencia en el pleno del Instituto, conformado por siete integrantes, ya que los dos designados ocuparán las plazas que dejaron vacantes Ximena Puente, hoy candidata plurinominal por el PRI, y Areli Cano, quien brincó del InfoDF al INAI hace cuatro años y que en aquel entonces fue señalada como una cuota perredista.

La elección de los nuevos

comisionados se realizó a las 3:30 de la madrugada, luego de que el asunto fuera incluido de última hora en la sesión y tras el abandono del pleno de los legisladores del PAN y el PRD, quienes pretendieron romper el quórum.

Antes de su salida, los frentistas intentaron convencer a una decena de senadores del PT-Morena de hacer lo propio, romper el quórum y evitar la designación, pero estos últimos decidieron quedarse en sus escaños.

“El PRI y Morena son un Primor, y de eso todo mundo se ha dado cuenta!”, gritó desde la tribuna el coordinador de los senadores panistas, Fernando Herrera.

Luis Sánchez, coordinador de los perredistas, acusó que la mayoría priista y sus aliados estaban incurriendo en un conflicto de intereses al elegir a los ahora nuevos integrantes del INAI porque Bonnín Erales era el titular de la Unidad de Transparencia del propio Senado, e Ibarra Cadena, directora del Canal

del Congreso.

“Bonnín y Blanca Lilia Ibarra tienen una filia hacia el PRI; lo podemos demostrar. No solamente se sustituyó a Ximena Puente, que era pro priista, sino que ahora tiene el PRI dos integrantes más ahí que le van a servir para protegerle las espaldas en lo que viene”, dijo Sánchez.

La politóloga Denise Dresser afirmó que el Senado designó a dos comisionados “muy priistas”, pues Bonnín es mano derecha de la titular de la Función Pública, Arely Gómez, e Ibarra es cercana al coordinador del PRI, Emilio Gamboa.

El activista Alfredo Lecona acusó que Gamboa y el Senado siguen destruyendo al INAI.

“Ah, y el @PT_Morena les dio el quórum para hacerlo. Para que @lopezobrador_ siga diciendo que la sociedad civil convirtió al ‘instituto de la transparencia’ en tapadera”, acusó en redes sociales.

Cuestionan designación de nuevos comisionados

Advierten en INAI control de tricolor

Reclaman a bloque Morena-PT no salir de sesión; rechaza Bartlett pacto

ROLANDO HERRERA
Y ANTONIO BARANDA

Senadores del PAN y el PRD, al igual que activistas, reprocharon que en la elección de los dos nuevos comisionados del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI) haya imperado un criterio de afinidad con el PRI.

Durante la discusión previa a la votación, por la madrugada, el coordinador de la bancada del PAN, Fernando Herrera, advirtió que la propuesta de designar a Carlos Alberto Bonnin Erales y Blanca Lilia Ibarra Cadena, a quienes identificó como cercanos al tricolor, se incumplía el objetivo de garantizar que el INAI esté a cargo de personas con conocimiento técnico e independencia.

“No se trata pues de poner a personas que vayan con una consigna, con una indicación de que ‘me la debes’, para evitar bochornosos actos como



■ En la madrugada de ayer, fueron designados y rindieron protesta en el Senado los dos nuevos comisionados del INAI.

los que generó Ximena Puente, quien tuvo la iniciativa de otorgarle al partido en el gobierno un diploma como ‘el partido más transparente’ en el manejo de los recursos públicos”, señaló.

En rueda de prensa posterior, Luis Sánchez, coordinador de la bancada del PRD, acusó que la mayoría priista y sus aliados incurrieron en un conflicto de intereses al elegir a Bonnin, hasta ayer el titular de la Unidad de Transparencia del propio Senado, e Ibarra, quien se desempeña

ba como directora del Canal del Congreso.

“Podemos demostrar que tanto Bonnin como Blanca Lilia Ibarra tienen una filia hacia el PRI, lo podemos demostrar. Y entonces, lo que se suscitó ayer es que no solamente se sustituyó a Ximena Puente, que era propriista, sino que ahora tiene el PRI dos integrantes más ahí que le van a servir para protegerle las espaldas en lo que viene”, indicó.

La politóloga Denise Dresser afirmó que el Senado designó a dos comisio-

nados “muy priistas”, pues Bonnin es mano derecha de la Secretaria de la Función Pública, Arely Gómez, e Ibarra es cercana al coordinador del PRI en el Senado, Emilio Gamboa.

El activista Alfredo Lecona acusó que Gamboa y el Senado siguieron destruyendo al INAI con la designación de los dos nuevos comisionados.

REPROCHE

Los senadores y los activistas reprocharon a integrantes del grupo legislativo de Morena

y PT haber permanecido en la sesión luego de que se retiraran las bancadas de PAN y PRD, lo que permitió que se contara con el quórum para realizar las designaciones.

“Hay una alianza normal y natural que se está observando aquí, el PRI y Morena son exactamente lo mismo, se han puesto de acuerdo para garantizar un Instituto de Acceso a la Información que

a ellos les rinda, que a ellos les sirva”, sostuvo Herrera en tribuna.

En rueda de prensa, Manuel Bartlett, por su parte, calificó como un teatro vergonzoso que el PAN y el PRD acusen al bloque de PT y Morena de convalidar a los dos comisionados del INAI, cuando desde el principio denunciaron que el método de selección era “mafioso”.

Los relevos

PERFIL DE LOS NUEVOS COMISIONADOS DEL INAI:

Carlos Alberto Bonnin Erales

- Licenciado en Derecho por la Universidad Panamericana
- Maestro en Derecho Internacional por el ITESM
- Secretario particular de la titular de la Fepade (Arelly Gómez)
- Secretario particular de la titular de la PGR (Arelly Gómez)
- Titular de la Unidad de Enlace para la Transparencia del Senado

Blanca Lilia Ibarra Cadena

- Licenciada en Ciencias de la Comunicación y Maestra en Administración por el Instituto de Administración Pública de Puebla
- Directora de Comunicación en el Congreso de Puebla.
- Comisionada presidenta de la Comisión de Acceso para la Información Pública del Estado de Puebla.
- Directora del Canal del Congreso

AUTORES DE LA IDEA DE CANCELAR EL NAIM LO ADMITEN EN SU LIBRO, RESALTA VOCERO

AMLO, sin estudios técnicos de Santa Lucía: Presidencia

El director de la Conagua, Roberto Ramírez de la Parra, confía en que las obras sigan en el ex Lago de Texcoco sin importar quién gane la elección

Fanny Miranda/México

Eduardo Sánchez, vocero de la Presidencia, expuso que el equipo de Andrés Manuel López Obrador no cuenta con estudios técnicos sobre la viabilidad de utilizar la base militar de Santa Lucía como terminal aérea.

En conferencia en la residencia oficial de Los Pinos, junto con Roberto Ramírez de la Parra, director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), mostró el libro *Sistema aeroportuario del Valle de México*, de José María Riobóo Martín y Sergio Rubén Samaniego Huerta, autores de la propuesta de cancelar la construcción del nuevo aeropuerto.

"Ellos mismos reconocen aquí, en la página 83, que no tienen estudios que sustenten su dicho, igual que lo que ha dicho Roberto en la reunión en que él participó. Hay una expresión sincera de que no existen tales estudios.

"Esto es una posición *a priori*, es decir, una posición antes de, y para poder tener una posición robusta se requieren estudios, como dice aquí, hacer un peritaje técnico, cosa que no existe", resaltó el portavoz.

En tanto, Ramírez de la Parra confió en que este proyecto aéreo continuará sin importar quién gane la elección del 1 de julio y destacó que hace un par de años se reunió con los técnicos que apoyan como alternativa la base militar, quienes le señalaron que "no pensaban realizar los estudios técnicos".

"Yo tengo confianza en que el nuevo aeropuerto va a seguir

adelante, independientemente de quién llegue; para poder decidir que se construyera en esta zona de Texcoco se realizaron los estudios correspondientes desde hace 20 años

"Quien hoy dice que no es lo adecuado y que hay otra alternativa para poder llevar a cabo la construcción de un nuevo aeropuerto en Santa Lucía no ha hecho ningún estudio", señaló.

El director de la Conagua recordó, sin precisar nombres, lo que le comentaron sobre la falta de análisis de viabilidad: "No, no está en nuestro alcance, sabemos que hasta ahí llegamos; creemos que es esta la preocupación, lo que creemos que pudiera funcionar. La posibilidad de hacerlo realidad ya corresponde a los técnicos más adelante, no nos podemos meter más y no nos vamos a meter".

Sin inundaciones

El vocero garantizó que el nuevo aeropuerto no provocará inundaciones en la zona oriente del Valle de México, debido a la sinergia con el proyecto hidráulico que desarrolla la Conagua, un plan maestro que data de 1994 y fue actualizado en 2013 con la supervisión del Instituto de Ingeniería de la UNAM.

Ramírez de la Parra explicó que previo al inicio de la construcción la capacidad de regulación en el ex vaso del Lago de Texcoco era de 13 millones de metros cúbicos de agua, ya que "la almacenábamos en dos sitios en la zona donde hoy se construye (el nuevo aeropuerto)".

Precisó que se trata de la laguna de regulación Casa Colorada,

que almacenaba los excedentes del Dren General del Valle, así como las lagunas Texcoco Norte y Xalapango, que reservaba el agua correspondiente a cinco ríos de la zona oriente.

Con la construcción del nuevo aeropuerto, la Conagua cambió el sitio de regulación o almacenamiento de agua hacia el Lago Nabor Carrillo, que puede acumular 10 millones de metros cúbicos en época de lluvias; se utilizará una laguna de carácter provisional con capacidad de un millón de metros cúbicos y el lago Churubusco, con lo que se pasa de un almacenamiento de 13 millones de metros cúbicos a 24.5 millones, "para mitigar de mejor manera las inundaciones".

"Estamos construyendo cinco lagunas en la parte sur de lago, hicimos un cambio trascendental en la operación de lo que ya existía, y es que el Lago Nabor Carrillo sí pudiera almacenar agua de lluvia, ello contempló construir un canal colector que pudiera llevar las aguas de los ríos del oriente al Nabor Carrillo por gravedad, y con ello utilizar las nuevas lagunas de regulación para poder tener la capacidad de regulación", indicó.

El plan hidráulico, de una inversión de 17 mil 600 millones de pesos, también contempla la rectificación y encajonamiento del Río de los Remedios, la conclusión del Gran Canal de Desagüe, el entubamiento del Gran Canal en Ecatepec y aumentar la capacidad del Dren General del Valle.

Este último originalmente movía el agua por gravedad, pero tras los hundimientos requiere plantas de bombeo.

empujar el agua, por lo que se creará también el Túnel del Dren General del Valle, que va por debajo de éste.

“Está proyectado para siete metros de diámetro, es un túnel de gran magnitud que nos ayudará a sacar el agua por gravedad y conectar ese Dren General del Valle a lo que es el Túnel Emisor Oriente (TEO) que estamos construyendo”, refirió.

Ramírez de la Parra aseguró que el suelo donde se construye el aeropuerto es mejor que donde se encuentra el activo, pues mientras éste se hunde 50 centímetros cada 18 meses, el nuevo se hundirá 21 centímetros en el mismo lapso.

Además, indicó, el proyecto contempla la recarga de acuí-

feros, por lo que se construirá un pozo en una de las lagunas del Nabor Carrillo. “Es nuestro piloto en el país, a 120 metros de profundidad”, que permitirá inyectar al subsuelo 300 litros de agua de lluvia por segundo.

“Las obras de infraestructura hidráulica no son para el nuevo aeropuerto, son para poder ayudar a la población; la única obra que dejaríamos inconclusa o en camino sería el Dren general Del Valle, y afectaría a la población, no al aeropuerto. Entonces me parece que no tendría razón de ser”, sostuvo Ramírez de la Parra.

En entrevista con Carlos Loret de Mola, Javier Jiménez Espriú, nominado por López Obrador para ser secretario de Comunicaciones, señaló que de ganar el

tabasqueño su equipo solicitará al presidente Enrique Peña Nieto detener las inversiones del nuevo aeropuerto para las auditorías, a fin de tomar una decisión sobre su futuro, pero no habló de suspender la construcción. **M**

PLAN MAESTRO DE DRENAJE

Según la Conagua, con las obras hidráulicas del NAIM habrá una mayor regulación del líquido para evitar inundaciones, pues se podrá manejar casi el doble de agua que en la actualidad.

